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習普情誼深 共緬普里馬科夫

綜合中新社報道，金磚烏法峰會的
主題為「金磚國家夥伴關係—

全球發展的強有力因素」。當地時間9
日中午12時許，習近平主席、印度總
理莫迪、南非總統祖馬、巴西總統羅
塞夫四國領導人陸續抵達會議中心，
俄羅斯總統普京在會場迎接。

「金磚」發展大有潛力可挖
在正式會晤之前，金磚國家領導人
同金磚國家工商理事會代表舉行對話
會。
習近平在講話中指出，在當前世界
經濟形勢下，金磚國家面臨新挑戰。
同時，金磚國家經濟發展仍然大有潛
力可挖，經濟合作仍然大有可為。金
磚國家經貿合作正處於蓬勃發展的重
要時期，希望金磚國家工商界為促進
金磚國家合作應對挑戰、推動各國經
濟發展邁上更高台階作出新貢獻。
習近平希望金磚各成員國工商界充
分利用好工商理事會這一平台，促成
金磚國家企業更多實實在在的合作項
目，推動金磚國家經貿合作深入發
展，加強同政府溝通，積極向政府建
言獻策，為落實金磚國家經濟夥伴戰
略作出努力，為構建金磚國家更緊密
經濟夥伴關係作出貢獻。
其他國家領導人一致表示，金磚國

家工商界積極開展合作，可以為推動
金磚國家經濟增長、經貿合作作出寶
貴貢獻。金磚國家是國際經濟領域的
重要力量，同時各有所長，在當前世
界經濟形勢下，金磚國家有必要加強
合作。

就加強夥伴關係提四主張
金磚國家領導人先後舉行小範圍會
議和大範圍會議。在會議上，習近平
發表題為《共建夥伴關係共創美好未

來》的主旨講話，表示中方願同各方
一道，共同促進金磚國家合作不斷走
深走實，為世界和平與發展作出更大
貢獻。
習近平強調，我們一致決定本着開

放、包容、合作、共贏的精神，深化
金磚國家夥伴關係。加強金磚國家夥
伴關係，應在以下四方面作出努力：
第一，構建維護世界和平的夥伴關
係。第二，構建促進共同發展的夥伴
關係。第三，構建弘揚多元文明的夥
伴關係。第四，構建加強全球經濟治
理的夥伴關係。

開展創新合作增競爭力
在討論全球政治與經濟問題時，習

近平強調，要構建以合作共贏為核心
的新型國家關係。要堅定遵循多邊主
義，珍視第二次世界大戰勝利成果，
維護聯合國憲章宗旨和原則。要改革
和完善全球經濟治理，推動更多國家
支持金磚國家新開發銀行、應急儲備
安排、「一帶一路」、亞洲基礎設施
投資銀行、絲路基金等倡議，為世界
經濟增長和國際金融貨幣體系改革提
供動力。
在討論金磚國家合作議題時，習近

平指出，各方要落實金磚國家新開發
銀行和應急儲備安排等重大成果倡
議，彰顯金磚國家執行力。要發掘各
自優勢和潛力，開展創新合作和產能
合作，加強金磚國家競爭力。
會議結束後，五國領導人出席《金

磚國家成員國外交部關於建立金磚國
家聯合網站的諒解備忘錄》、《金磚
國家政府間文化合作協定》、《金磚
國家銀行合作機制與金磚國家新開發
銀行開展合作的諒解備忘錄》等合作
文件簽字儀式。會議發表《烏法宣
言》及行動計劃。

香港文匯報訊 國家主席習近平9日在俄羅斯烏法出席金磚國家

領導人第七次會晤，這是他連續第三次出席金磚峰會。在正式會

晤前，金磚國家領導人同金磚國家工商理事會代表舉行對話會，

習近平在講話中指出，在當前世界經濟形勢下，金磚國家面臨新

挑戰。同時，金磚國家經濟發展仍然大有潛力可挖，經濟合作仍

然大有可為。習近平呼籲金磚各成員國工商界充分利用好工商理

事會這一平台，促成金磚國家企業更多實實在在的合作項目，推

動金磚國家經貿合作深入發展。
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金磚國家經合大有可為金磚國家經合大有可為
籲各成員國工商界促成更多合作項目

習
近
平
：

「不隱瞞地說，我特別高興見到來
自中國的老朋友！」當地時間8日下
午，普京總統與習近平主席舉行雙邊
高峰會晤。據透露，習普在會面中，
不僅多次用「老朋友」稱呼彼此，還
共同深情緬懷了剛剛去世的俄前總理
普里馬科夫。

老友相見 其樂融融
當天下午，普京提早站在會見廳門外

迎候習近平。習近平到來時，普京微笑
着向前迎了兩步，然後雙方自然地將雙
手緊緊握在一起，共同走進會見廳。

會見廳狹小細長，正如當前緊密的
中俄關係。賓主在長長的桌子兩邊落
座後，普京首先發表不足一分鐘的開
場白。他稱呼習近平是「尊敬的老朋
友 」 ， 並 先 後 三 次 笑 着 說 「 很 高
興」、「特別高興」、「非常高興」
見到中國的老朋友。習近平隨後亦以
「尊重的老朋友」稱呼普京。記者注
意到，繫紅領帶的習近平與繫黑灰領
結的普京，在會面中不時用微笑的眼
神相互交流。

共悼前人 情真意切
上月底，86歲的俄羅斯前總理普里

馬科夫在莫斯科因病去世。據悉，在8
日簡短的開場白中，習近平專門深情
地對普里馬科夫的逝世表示了「深切
哀悼」，並對普氏家人表示慰問。他
讚揚普里馬科夫是中俄全面戰略協作
夥伴關係的締造者之一。

當聽到習近平提到普里馬科夫時，本
來低着頭的普京亦抬起頭，神色凝重地
說：「普里馬科夫確實是目前俄外交政
策的奠基者之一，他長期為祖國效勞，
並作出重要貢獻。」

普 里 馬 科 夫 是 中 國 人 民 的 老 朋
友。蘇聯解體後，俄一度奉行親西
方「一邊倒」的政策，幾乎中斷了
與中國的一切官方往來，但期間普
里馬科夫對華建立的「特別渠道」
卻一直暢通，在中俄關係處於低谷
時維繫雙邊交流。此後，普里馬科
夫 又 開 啟 了 東 西 方 並 重 的 「 雙 頭
鷹」外交，其外交的東翼，就是發
展對華關係。值得一提的是，普里
馬科夫曾任俄聯邦對外情報總局局
長 ， 是 普 京 的 前 任 ， 普 京 視 他 為
「前輩」，經常躬身請
教。

■記者 葛沖
烏法報道
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金磚國家將提高在國際事務中作用
香港文匯報訊 金磚國家領導人第七次

會晤9日在俄羅斯烏法舉行。期間，與會
各方發表了此前外界廣泛關注的《烏法宣
言》。《宣言》強調，金磚國家未來將提
高自身在國際事務中所起的作用。
據中新社報道，在政治領域，《宣言》
強調，未來將爭取提高金磚國家在國際事
務中所起的作用。金磚國家表示，「將加
強努力確保和平與安全，同時提高自身在
國際事務中所起的作用」。
《宣言》譴責了違反國際法單方面地對
其他國家進行武裝干涉和經濟制裁，稱
「沒有一個國家可以以犧牲其他國家安全
為代價來換取自身的安全」。

第八次峰會明年印度舉行
《宣言》中確定，金磚國家第八次峰會
將於2016年在印度舉行。
在經濟和金融領域，《宣言》稱，由金
磚國家組建的新開發銀行將於2016年初確
定一系列初始投資項目。對於具體投資項
目，《宣言》表示，願意聽取包括亞洲基
礎設施投資銀行在內的現有及新建金融機
構的意見。
在當天的會議上，各方還通過了《行動
計劃》。《計劃》稱，未來將研究的金磚
國家的新合作領域包括五國在維和問題上
的對話。

有個義工叫「春成」
「春成！」昨天下午，與春成第一次見

面，是到新聞中心借轉換插頭。雖然我不
停用手比劃，但漂亮的俄羅斯女義工可能
還是沒聽懂轉換插頭的英文，聰明的她立
刻喊來了救兵——中國義工杜春成。
藍綠色套裝，陽光燦爛的笑容，在烏法

峰會上，五百名精挑細選的義工，亦是一
道亮麗的風景。據介紹，此次烏法峰會志
願者報名空前熱烈，共收到一萬多份報名
申請，其中多數來自中國、伊朗、土耳其
和非洲一些國家在烏法高校的留學生，最
終只有500人被選拔為志願者，其中就有
25個年輕的中國面孔。
杜春成是一位大三學生，到烏法的大

學做一年的交換生，本來今年夏天他的
交換生計劃已經完成，但為了參加烏法
峰會，他又多留了四十五天。細心的他
說，「之前遇到過其他記者也忘記帶，
卻幫不上忙，所以今天專門把自己的一
個插頭帶來了。」他說，「參加大型峰
會特別鍛煉人。」

報名選拔歷時9個月
另一位中國義工郭敏家在黑龍江，是

一位正在烏法讀石油地質專業的博士，
俄文、英語都很流利，她說，烏法峰會
義工的報名和選拔，從去年九月就已經
開始，但直到今年六月才最終確定。
「主要就是一些行政事務性的工作，

比較簡單。」雖然義工的工作對於這位

女博士來講是「小菜一碟」，不過，有
時也會鬧出小小的笑話，比如，只要看
到黃皮膚的人來諮詢，郭敏就會主動用
中文和人家打招呼，但沒想到對方是日
本、越南等其他亞洲國家的來賓。
作為中俄人文交流大潮中的一朵小浪

花，中國留學生在融入當地社會的同
時，也在感受着中俄關係的變化。在俄
羅斯生活了一年的春成深有感觸地說，
在俄羅斯的一年，切身感受到中俄關係
變得越來越好。
巴什基爾國立大學經濟系老師伊麗娜

也向媒體表示，中俄關係將更加緊密，
交換生會越來越多。她說，雖然前往中
國的交換生名額只有20
個，但現在已有50多人報
名。

■記者 葛沖 烏法報道

習近平主席
是 「 一 帶 一
路」戰略的首
席推銷員，這
是記者來到烏
法採訪的最深
感受。「中國
的 『 一 帶 一

路』具體會如何與歐亞經濟聯盟建
設對接？」、「上合組織成員國可
以從中國的『一帶一路』建設獲得
怎樣好處？」昨天，中國代表團在
烏法峰會舉行首場吹風會，中外記
者們從不同方面拋出了十來個問
題，幾乎每個問題都與「一帶一
路」相關。近幾天，隨着中國國家
主席習近平抵達烏法，「一帶一
路」成了上至各國與會元首，下至
媒體記者和普通民眾談論的最熱門
的話題。

俄羅斯是此次烏法雙峰會的東道
主，在「一帶一路」建設上無疑也
可對其他國家發揮「俄羅斯+」的
引領作用。習近平抵達烏法後的首
場重頭戲——習普會，即把「一帶
一路」作為重要議題提了出來，兩
國元首商定，將絲綢之路經濟帶建
設同歐亞經濟聯盟建設對接，重點
開展投資、金融、能源、高鐵等基
礎設施建設、航空航天、遠東開發
等領域合作。這些領域都是中俄務
實合作的優先方向，兩國優勢互
補，潛力巨大，可以產生1＋1＞2
的效果。據透露，中俄還確定把上
合組織作為對接的第一平台。

2015年是中國「一帶一路」戰略
實質性啟動的關鍵一年。目前，上
合組織中的俄羅斯以及中亞各國，
都是「一帶一路」沿線重要國家，

直接關係「一帶一路」能否真正建成的重要基
礎。即將新加入上合大家庭的印度和巴基斯坦，
歷史上是中國古絲路的重要站點，現在更可謂中
國陸上絲綢之路建設的樞紐國家。二者的加入必
將為上合組織發展注入新的活力和發展動力。

雙峰會上獲積極響應
此次烏法峰會上，作為「一帶一路」的提出者

和倡導者，習近平主席充當起了首席推銷員。他
多次在雙邊和多邊場合，表達與上合組織各成員
國及金磚國家共建絲綢之路經濟帶的意願，在會
場內外產生了積極響應，包括俄羅斯在內的多個
國家將本國的發展戰略與之對接，並對「一帶一
路」如何實施，「一帶一路」如何與各國自身發
展戰略及地區發展戰略相互補充、相互結合等問
題，從不同角度提出具體建議。

事實上， 「一帶一路」是一種加強合作、互利
共贏的戰略倡議，中方未來的項目設計、合作領
域、合作方向等方面將會考慮到不同國家的現實和
需求。未來，一旦具體實施，必將對上合組織各成
員國及金磚國家各自的發展戰略、經濟增長方式，
以及對外經濟交往等，帶來巨大正面影響，極大改
變亞歐大陸乃至世界的地緣政治和地
緣經濟格局。相信在習近平這位首席
推銷員的大力推動下，「一帶一路」

之路將越走越寬。
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■■習近平等金磚國家領導人出席習近平等金磚國家領導人出席
合作文件簽字儀式合作文件簽字儀式。。 網上圖片網上圖片

■博士義工郭敏為外國記者提供服務。
葛沖 攝

■■習近平出席金磚國家領導人第七次會晤小範圍會議習近平出席金磚國家領導人第七次會晤小範圍會議。。 新華社新華社

■■習近平出席金磚國家領導人同金磚習近平出席金磚國家領導人同金磚
國家工商理事會代表對話會國家工商理事會代表對話會。。 新華社新華社


